

## CRONICA DE VIENA

### Un militante socialista caído por la República

EL FERROVIARIO CARLOS STILL

Cuando apenas contaba veinticinco años de vida, joven, viril, reboante de salud, pleno de pasión y de esperanza en su porvenir, en el de su clase y en el de toda la Humanidad, ha caído Carlos Still, tronchado por una bala criminal, que atravesó su cuerpo perforándole el hígado, mientras prestaba su servicio en defensa de la República frente a la provocativa demostración monárquica de Favorister. Discipulo de Federico Adler, Carlos Still ha muerto sobre la brecha, dejando enfermos y en la mayor miseria a su esposa y a un hijo.

Se han celebrado sus funerales. Grandiosa, imponente, conmovedora manifestación proletaria. El Ring, en una gran extensión, aparece en absoluta calma. Todo movimiento de circulación se halla paralizado. La plaza del Rathaus es el centro de la aglomeración popular, teatro de la grandiosa demostración obrera. El pueblo se recoge con religioso silencio en derredor del hermano caído. Por todas las avenidas de la capital afluyen masas de «order» voluntarios de la organización militar socialista por la defensa de la República, a la que el finado pertenecía—, ferroviarios, tranviarios, empleados y obreros de todos los oficios, con las respectivas insignias y banderas de sus organizaciones, acompañados de las orquestas, coros y bandas de música socialistas.

¡Son como un mar de púrpura las rojas banderas enlutadas! El Rathaus—la Casa-Ayuntamiento—se halla tapizado de negro. Desde su torre se agitan al viento, izadas a media asta y con lazos de crespón, las banderas nacionales austriacas. ¡Qué abigarrada confusión de colores! Las escalinatas del Burgtheater, los balcones, las ventanas y las terrazas de los edificios inmediatos se hallan cuajados por completo de curiosos. Vistos desde el balcón municipal, semejan enormes racimos de cabezas humanas.

¡Silencio! Es un silencio impresionante de doscientas mil almas dominadas por la emoción. Es el silencio de un pueblo meditabundo, que con paso lento, pero seguro, prepara conscientemente el día de la victoria. Es el silencio del más fuerte, que santifica a un mártir y con su desprecio destruye a los sicarios.

¡Silencio! El coche fúnebre avanza. Redoblan los tambores. Resuenan los acordes armoniosos de diversas orquestas. Ved cómo triunfa el alma melodiosa de Verdi en su famoso «Réquiem». Voces corales entonan el «Coro de los bardos», de Silcher, o los «Abschiedsklänge», de Linhard. ¡Cuán lúgubre espectáculo! ¡Qué triste ambiente de llanto mezclado con profundo e íntimo orgullo! ¿Es alegría? ¿Es dolor? ¿Qué extraña mezcla de sentimientos humanos surgen, se exteriorizan y dominan a la enorme multitud que sigue el féretro lentamente!

Los curiosos abren paso al cortejo, todos saludan, todos se descubren. Hasta los agentes de policía y los militares rinden atentos el último saludo al socialista austriaco muerto, que es también nuestro muerto, y que comienza a vivir en la memoria de todos.

\*\*\*

Despejan la marcha del cortejo fúnebre ciclistas y voluntarios de las milicias socialistas, con sus rojas banderas doradas. Siguiendo al féretro—cubierto solamente por tres coronas, porque se decidió destinar a la milicia socialista de Defensa Republicana el resto de cantidades recogidas—se ve al venerable obrero Jakob Reumann, actual alcalde de Viena, al vicealcalde Emmerling, al consejero municipal Speiser, a Julio Deutsch, ex ministro de la Guerra del primer Gobierno republicano, y a muchos otros. A continuación forman veintiocho mil voluntarios del distrito de Favorister, a que pertenecía Carlos Still. Cierran la marcha otros 150.000 voluntarios militares socialistas. El cortejo avanza por entre dos filas compactas de gente, estacionada a uno y otro lado de la calle. Sólo quien sea socialista puede mezclarse en la comitiva. Así hasta el Schwarzenbergplatz, donde el cortejo se disuelve, mientras una gran parte de voluntarios y de obreros de los Circu-

los deportivos acompañan al cadáver hasta el Cementerio Central.

Las representaciones políticas, sindicales y militares que van a presenciar la incineración en el horno crematorio ocupan puesto en los diez y ocho tranvías que aguardan en las proximidades de la Embajada italiana.

Son ya las cinco de la tarde. Tres horas caminando a pie. Nuestros tranvías corren por el Reunsoeg. Antes de llegar al Cementerio vemos aproximarse el automóvil del valiente camarada Carlos Seitz, primer presidente de la República y actual presidente de la Cámara, que agita su sombrero saludando hacia nosotros, tras ventanillas y a quien correspondemos con entusiastas manifestaciones de cariño.

\*\*\*

Las seis de la tarde. Desde el portón de entrada hasta la escalinata del horno crematorio pasamos por entre dos filas de correligionarios que visten uniforme gris. Son los milicianos de Summering.

El coche fúnebre aparece rodeado por militares de uniforme azul. Son los voluntarios de Favorister, compañeros del finado.

Cuando el féretro, llevado a hombros por los milicianos, entra en el crematorio, se oye gritar: «¡Vista a la derecha!» Y las banderas se inclinan y los voluntarios socialistas tributan su homenaje postrero de saludo al camarada muerto.

Otra vez las orquestas entonan una marcha fúnebre, y en seguida surge la figura venerable de Seitz, con la cabeza descubierta, que dice:

«Quien se cree con fuerza bastante para detener con la violencia la marcha arrolladora del proletariado, ése se equivoca.

En la República austriaca no podrá abrirse camino el fascismo.

Aún está a tiempo la burguesía para comprender que tales métodos son imposibles en Austria, y que más daño harían al propio capitalismo que al proletariado, decidido como se halla éste a vencer todo obstáculo que se oponga al desarrollo pacífico de su emancipación social.

Con redoblada firmeza estamos decididos a seguir en paz la ruta que nos marca la Historia, pero sabiendo avanzar siempre con todo método de defensa, frente a todas las tentativas violentas y directas por las cuales se intente paralizar el desenvolvimiento civil de nuestra organización.

También la Internacional Socialista supo con dolor lo que aquí ha sucedido, y por eso os decimos, camaradas, que no estamos solos en estos momentos de lucha.

Ya ha desaparecido todo lo que en Still había de terreno, fácil a la descomposición, para disolverse en el aire puro de los cielos...

Lo que en el había de espiritual, eso quedará viviendo en todos y cada uno de nosotros como ejemplo de devoción por una sublime causa que cada día conquistará nuevos militantes y a la que todos nosotros nos hemos ofrecido en defensa de los supremos ideales del Socialismo.»

«Duerme bien, viandante cansado», canta una vez más la masa coral, en tono tan triste que desgarró el corazón, en tanto que el féretro, con lentitud, desciende automáticamente para ser devorado por las llamas...

ISO BRANTE

### Contra un alcalde

Hemos recibido el siguiente telegrama, cuyo contenido brindamos al ministro de la Gobernación:

«CARAVACA, 20.—Ante la cruel persecución de que el alcalde hace víctimas a los médicos de Caravaca, éstos, procediendo cívicamente, denuncian ante el ministro de la Gobernación al citado alcalde, pidiendo su destitución por haber defraudado fondos municipales en anterior etapa, según expediente que obra en dicho ministerio.

Actualmente cobra el reparto de Consumos un hermano de dicho señor alcalde, que es insolvente y carece de fianza.—Lázaro Haro, López Mata.»

La mejor manera de hacer el bien es la firme resolución de combatir el mal.—GANTU.

### La tragedia marroquí

TROPAS A MARRUECOS

A pesar de la negativa oficial, ayer, a las nueve de la noche, salieron tropas de infantería para Marruecos, y esta madrugada salió otra expedición, compuesta por cinco oficiales y 550 hombres de los regimientos del Rey, Wad-Ras y Garellano.

Además, hoy, a la una de la tarde, salió otro tren militar, conduciendo cinco oficiales y 719 soldados de los regimientos de Andalucía e Isabel la Católica.

El Gobierno decía que no saldrían nuevas expediciones de soldados, que únicamente marcharía a África el número indispensable para cubrir las bajas naturales.

Así es la verdad oficial. Con más de ciento cincuenta mil hombres en Marruecos, ¿cómo justificar el envío de más soldados sino con el pretexto de cubrir las bajas naturales?

Pero, además, no se trata sólo de los soldados que han salido de Madrid. En toda España se hacen preparativos para la marcha a Marruecos.

De Santander han salido 220 soldados del batallón de Valencia y 90 del de Andalucía, que van a incorporarse a sus respectivos regimientos en África, y todos los oficiales y soldados que estaban en uso de licencia han recibido órdenes de salir inmediatamente para Marruecos.

En Córdoba se preparan otros 900 hombres del regimiento de la Reina, con su correspondiente material de guerra.

Los soldados de guarnición en Lérida han recibido órdenes urgentes de marchar a Tarragona para embarcar con dirección a Melilla.

De Zaragoza han salido para Melilla 94 soldados, cuatro sargentos y un oficial del regimiento de Gerona, y un fuerte contingente del regimiento de Galicia, y están preparados para salir al primer aviso un batallón del regimiento del Infante, un escuadrón del regimiento de caballería de lanceros del Rey, otro escuadrón del regimiento de Castillejos, una compañía de Sanidad y una unidad del regimiento de artillería pesada; es decir, una unidad de cada uno de los Cuerpos que no tienen representación en África. ¿Qué bajas naturales van a cubrir estas tropas?

De Bilbao han salido 74 soldados del regimiento de Garellano, y mañana saldrá otra expedición del mismo regimiento.

De La Coruña han salido también, con dirección a Melilla, fuerzas del regimiento de Isabel la Católica y de artillería del tercero de montaña.

En El Ferrol se han recibido órdenes para que esté preparado un regimiento de la base naval.

De Oviedo han salido 70 soldados del regimiento del Príncipe.

De Valencia han marchado 71 soldados, que van a Marruecos. De Jaena salieron doscientos y pico soldados, y de San Sebastián unos sesenta.

De Barcelona han salido con el mismo destino unos trescientos hombres de los regimientos de Vergara, Alcántara y cuarto de zapadores. También está ordenado que los Cuerpos de aquella región que no tengan unidades expedicionarias organicen dos batallones de ingenieros e infantería, expresando el armamento, ganado y material que necesitan.

El regimiento de Murcia, de guarnición en Vigo, ha recibido órdenes telegráficas para que esté preparado, a fin de salir al primer aviso, y de Alicante han salido ya 85 soldados del regimiento de la Princesa.

¿A qué seguir? En España entera se está movilizándose el ejército para mandar más soldados a África. ¿Es esta la acción política que el Gobierno de los concentrados promete desarrollar en Marruecos? ¿Qué se pretende al movilizar tanta tropa?

Vea el Gobierno la responsabilidad que contrae al seguir sosteniendo una guerra que el país no quiere, y déjese de engaños. A Marruecos no puede seguirse enviando tropas. Los intereses de España reclaman la repatriación de todas las que allí hay. ¡Que ya han muerto bastantes hombres y ya se han enterrado demasiados millones en aquellas tierras!

GARCIA PRIETO INTERRUMPE SU VERANEIO

El presidente del Consejo ha regresado a Madrid, interrumpiendo su veraneo, a causa de las noticias llegadas de Melilla.

Ayer se reunieron los ministros

que permanecen en Madrid en casa del presidente, acordando hacer todo lo que sea necesario para consolidar la situación en África, la cual es preciso atender con cuidado.

El ministro de la Gobernación, que dió una referencia de lo tratado, negó que fuera cierto que el Gobierno fuese a enviar nuevas fuerzas a Melilla.

Como se ve, continúa el engaño.

DICE WEYLER

Hablando el general Weyler con algunos periodistas, y contestando a preguntas de éstos, dijo que venía indignado por cuanto está ocurriendo en Melilla. Según el marqués de Tenerife, todos los servicios están desorganizados, y cuando salen los convoyes ni saben adónde van ni cuáles han de ser las fuerzas encargadas de protegerlos.

Según el general en jefe del ejército colonial, en África lo que se necesita es un comandante general con atribuciones para tomar cuantas iniciativas quiera. ¿Es que desea Weyler desempeñar ese cargo? ¡No le faltaría a España más que esto!

En Marruecos no hay más que una solución: abandonarlo. Los defectos que allí hay son ya incorregibles, y no hay derecho a matar hombres ni a gastar millones en una empresa que ningún beneficio nos reporta.

Insistimos, pues, en nuestros gritos:

¡Abajo la guerra de Marruecos!  
¡Abajo el militarismo!

Mañana, miércoles, día 22, publicaremos los notables discursos pronunciados en el teatro de la Comedia, de Madrid, por nuestros compañeros Andrés Saborit y Fernando de los Ríos sobre el problema de la vivienda.

¡Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA!

### Giner de los Ríos

Victima de la penosa enfermedad que le aquejaba, falleció anteayer en Granada don Hermenegildo Giner de los Ríos, padre político y tío de nuestro querido correligionario el diputado por Madrid Fernando de los Ríos.

Habia nacido en Cádiz en 1847, pero una gran parte de su vida la pasó en Granada, donde hizo sus estudios en compañía de su hermano don Francisco, pasando más tarde a Bolonia, pensionado en el Colegio Español.

Muy joven ingresó en el profesorado de Institutos, desempeñando en diversas localidades distintas cátedras, de las que en alguna ocasión fué desposeído por Gobiernos reaccionarios.

Ingresó después, como la mayoría de los profesores separados de sus puestos por la Restauración, en la Institución Libre de Enseñanza, de la que fué secretario. El ministro Alabardera le repuso en su cátedra (1881), y formó parte del Claustro de varios Institutos, entre ellos los de Alicante y Barcelona, del que formaba parte ahora como director honorario.

Habia militado siempre en el campo republicano, y últimamente, hace algunos años, abandonó el grupo de Lerroux por no querer aceptar los rumbos que éste seguía como jefe de fracción política.

Por los sufragios de los electores republicanos había sido varias veces diputado a Cortes y concejal de aquel Ayuntamiento.

Como publicista, su labor ha sido muy grande, tanto en el campo de las artes como en el literario.

Deja publicados más de setenta volúmenes, entre traducciones y originales, de los cuales se destacan *Arte literario o Retórica y Poética*, *Principios de Literatura*, *Manual de Estética*, *Teoría del Arte* e *historia abreviada de las artes principales hasta el Cristianismo*, *Filosofía y Arte*. Entre sus traducciones se cuentan *Historia de un hombre de letras*, de Daudet; *Corazón*, de Edmundo de Amicis, y *Socialismo y educación*, también de Amicis.

Jubilado ya hará unos seis años, ha muerto rodeado de la estimación general y del solicitado cariño de los suyos, a quienes tan dolorosamente ha afectado el desenlace de la enfermedad.

Reciba la expresión de nuestro sentimiento toda la familia, y muy especialmente nuestro correligionario Fernando de los Ríos y su esposa, hija del ilustre finado.

### HOMENAJE A JAIME VERA

### Cuartillas de Iglesias y discurso de Ovejero

Con extraordinaria concurrencia de público se celebró ayer en el salón grande de la Casa del Pueblo el acto organizado por la Juventud Socialista para dedicar un recuerdo al nunca bastante llorado Jaime Vera, en el V aniversario de su muerte.

Asistió tanta gente a rendir este homenaje de cariño y admiración al que fué querido camarada y maestro respetado, que, de haberse celebrado el acto en el teatro de la Casa, seguramente que se hubiera llenado. Fueron muchas las personas que, por estar el local, las puertas del mismo y las escaleras y pasillos repletas de hombres y mujeres, tuvieron que retirarse sin poder escuchar las palabras que se dijeron en honor de Vera.

Presidió el acto José Olalla, quien, brevemente, explicó el objeto del mismo, diciendo que al honrar la memoria de Jaime Vera se honra al Partido Socialista y a las Ideas, y anunció que se iba a dar lectura a unas cuartillas del venerable

Pablo Iglesias

Leyó las cuartillas el camarada Andrés Gana, y dicen así:

«JAIME VERA

Le perdimos hace cinco años. ¡Cuánta falta nos ha hecho en ese tiempo! Su poderosa inteligencia, no sólo la primera en el Partido, sino una de las más preclaras de nuestro país, hubiese llevado la luz de la razón a no pocos ilusos, a quienes la extraviada y funesta táctica de los comunistas rusos separó de nuestro lado y convirtió en agentes de perjuración y división en las filas societas.

Hubiera también, con la robusta argumentación que fabricaba su privilegiado cerebro, entonado el espíritu de muchos correligionarios que ante el triste hecho de la escisión, no obstante haber alcanzado ésta pequeñas proporciones, vieron invadido su ánimo por negro pesimismo que casi anuló su voluntad para la propaganda de nuestros redentores ideales y su acción para el desenvolvimiento de nuestro Partido.

Hubiera asimismo hecho brillar los fuertes destellos de su inteligencia en las cuestiones surgidas después de la guerra que tantos estragos ha causado y en los problemas que más afectan a nuestro país, tan maltratado por políticos sin capacidad y sin conciencia y por una torpe burguesía.

Más si nada de esto pudo hacer Jaime Vera por habérselo arrebatado la muerte, que, caprichosa, respeta muchas veces la vida de los peores, de los más malos, y quita la de los más útiles a la Humanidad, dejó a nuestro Partido, al Socialismo español, un gran caudal de doctrina y una serie de exhortaciones y consejos valiosísimos.

De esa magnífica herencia deben hacer uso constante y con el mayor provecho todos los socialistas de nuestro país.

Honrarán a Jaime Vera, lo glorificarán los socialistas que inspirándose en las ideas que con insuperable acierto definió e hizo inconvertibles con potentes razones, las propaguen a diario, en todo momento, entre los proletarios que las desconocen.

Honrarán a Jaime Vera, demostrarán que vive arraigado en ellos su recuerdo, los socialistas que tengan siempre muy presentes sus consejos y ajusten a los mismos su conducta.

Honrarán a Jaime Vera, acreditarán lo mucho en que tienen su predicación doctrinal y sus recomendaciones, los socialistas que abnegadamente trabajen por el incremento y la prosperidad del Partido.

No rendirán el alto tributo a que es acreedor Jaime Vera los que, en lugar de ser ardientes luchadores, se limitan a ser socialistas platónicos.

¡Correligionarios! ¡Amigos! Que la memoria del gran muerto, que el recuerdo de Jaime Vera nos aliente siempre, nos impulse a todas horas a pelear por el derrumbamiento del régimen burgués y por la implantación del Socialismo.

No dejemos nunca, por nuestros actos elevados, nuestra fidelidad a la causa de los oprimidos y nuestro amor a la justicia, de ser dignos discípulos de maestro tan excelso.—Pablo Iglesias.»

Terminada la lectura, el público prorrumpió en una colurosa ovación, con vivas a Pablo Iglesias y al Partido Socialista.

Inmediatamente hizo uso de la palabra el querido correligionario, catadrático de la Universidad Central.

Andrés Ovejero

El querido amigo Ovejero, atendiendo un cariñoso requerimiento del presidente al concederle la palabra, glosó brevemente los puntos esenciales de la carta de Iglesias, haciendo resaltar la nota más elemental de la misma: la sinceridad.

Esto dió motivo para que el orador, evocando una de las pinturas de Rafael Sanzio, en el Vaticano, *La Escuela de Atenas*, parangonase en párrafos de gran belleza artística las dos figuras que se destacan en aquella pintura—Aristóteles y Platón, con Pablo Iglesias y Jaime Vera—: uno, es el genio de la realidad; el otro, es el pensador genial y sublime de la filosofía idealista.

Las muy elocuentes palabras y la belleza artística de la evocación hizo que el público ovacionase largamente al conferenciante.

Manifestó después Ovejero que, sujetándose al tema elegido, «Jaime Vera y su interpretación del Socialismo», no hablaría de la personalidad científica, porque, así como de las cosas sagradas se debe hablar en sagrado, así de las científicas debe hablarse en científico, y para esto, el orador, se consideraba carente de condiciones.

Censuró a la Academia de Medicina y a la Diputación Provincial por el olvido en que tienen al que fué una eminencia científica, dejando que sea un puñado de jóvenes los que levanten la antorcha del recuerdo.

«Nosotros no le hemos olvidado; hace cinco años que murió; pero su espíritu está entre nosotros.»

Dice bien Iglesias, exclamó Ovejero. ¡Cuánta falta nos hace Vera, y cómo hubiera corregido la apatía de los que se sumieron en el retraimiento, pues sus palabras hubiesen sido un nexo de unión!

Yo he deplorado esta funesta ausencia de cinco años, que coincidió con el cometido que vosotros me encomendasteis en la Diputación, y le eché siempre de menos recordando lo que Vera podía haber hecho por la creación del Manicomio provincial.

El orador aludió a los esfuerzos realizados por él para conseguir la creación del Manicomio, diciendo que, aunque primeramente fué acogida su idea con risas sarcásticas, no ha sido del todo ineficaz, pues ya en las últimas elecciones figuraba en el programa electoral de los socialistas.

Si hubiese vivido Vera, él sería el director de ese establecimiento: muerto, debe darse su nombre al Manicomio, lo mismo que por las palabras generosas de Cordero y Saborit se colocará una lápida y se dará el nombre de Vera a un Grupo escolar.

Rebordó que en otra ocasión aconsejó a los jóvenes que crearan un Centro de estudios socialistas, reiterando ahora el consejo, a fin de que no se pierda la obra socialista, y entre ella, la de Jaime Vera.

Los jóvenes deben ser un poco audaces y un poco renovadores, como les dijo Vera en uno de sus artículos.

En Barcelona se ha creado ya un Ateneo Socialista, porque allí han sentido la necesidad ideal de que se conozca su nombre internacionalmente.

Hay que crear ese Centro, que ligue a los trabajadores del pensamiento y los del músculo.

Hay muchos que hoy se sienten optimistas porque el Partido crece en número; pero más que la cifra se debe contar la conciencia, pues para ser socialista no basta ser honrado, aunque esta sea condición esencial, sino que hay que adquirir cultura, y esto es lo que está esperando la memoria de Vera.

¿Cuál es la interpretación que dió Vera al Socialismo?

Para esto nada mejor que conceder la palabra al maestro, leyendo sus escritos.

Ovejero relató con gran elocuencia cómo siguió la obra socialista de Vera, en el que no hay sólo el escritor socialista, y recordó la reverencia y el recogimiento con que escuchaba sus cartas y discursos, añadiendo que en otra ocasión referiría cómo él ingresó en el Partido, educado por Vera.

De todo lo escrito por Vera debe hacerse un libro, y así su obra escrita ganará, como ganan las perlas desgarradas con el engarce.

En este libro habrá una página científica, en la que se concreten sus ideas originales.

Fuera de España somos conocidos por nuestras huelgas y nuestras luchas, en las que sabemos vencer, y por nuestra honradez; pero hay una interrogación tácita desde nuestras fronteras, preguntando por nuestra contribución al Socialismo científico.

En un solo día podíamos contestar a esa interrogación: publicando el libro de Vera.

A continuación fué leyendo el orador trozos de artículos de Jaime Vera, empezando por uno del año 1884, en el que está planteado ya todo su ideario socialista.

Durante el siglo XIX, todos los políticos llamados liberales tuvieron la idea del «progreso», y en nombre de éste se hizo la desamortización y la llamada Revolución gloriosa, y se instauró la República.

La primera arremetida de Vera fué

contra la idea tal como se entendía, diciendo que no renegábamos del progreso, pero que queríamos sustituir la idea estática por la dinámica.

Definí la lucha de clases en aquel informe que podemos calificar de nuestro Manifiesto comunista, y la concepción suya de la lucha de clases no es una concepción melodramática.

También la definí en 1914, con ocasión del asunto de los médicos de La Mutualidad Obrera, y para Vera, como se ve en el párrafo, que leyó Ovejero, del artículo publicado en aquella fecha y ocasión, la lucha de clases no es una pugna sin término.

Es la misma concepción que tenía Marx: «No es sólo la lucha entre la burguesía y el proletariado; es la lucha por el interés público y por la suma de todos los valores.»

La idea va siendo ya comprendida; es la intervención por el control. Ha hecho falta esta palabra; pero la idea ya la expuso Vera en 1884.

El orador dió lectura a otros párrafos en los que Vera explicaba cómo se puede llegar a la dinámica del progreso por medio de la educación.

Esta misma idea está desarrollada en un artículo publicado un Primero de Mayo en «El Trabajo» y en otro que dedicó a los tipógrafos en el centenario de Cervantes, en el que decía de qué modo la inteligencia es necesaria a nuestros ideales.

«Acción, sí—decía Vera—; pero inteligente; inteligencia, sí; pero activa.»

En una apertura de curso dijo: «Lo que parecerá una blasfemia dicho en la cátedra es que la civilización y la transformación social, que es su continuidad, no se engendra directamente por la cultura; se engendra por la aplicación de la cultura, y esta aplicación es acción inteligente.»

Cuando la cultura no es aplicada a la acción—añadió Ovejero—es pedantería.

Leyó otros escritos de Vera en los que decía que los deberes y obligaciones tenían que ser antes que las aspiraciones y los derechos, y en los que, dirigiéndose a los jóvenes socialistas, les señalaba como deberes los de no ser dogmáticos ni fetichistas.

Recomendó a la Juventud que si ahora no puede hacer el libro de Vera, por lo menos reproduzcan en una hoja aquel artículo de Vera publicado en 1912.

Glosó palabras de Vera cuando en 1913 se celebró en las Cortes la carnavalesca sesión patriótica de la segunda escuadra, que decía: «O hemos de dar dinero para la escuadra o somos malos patriotas. No nos asusta que se nos llame malos patriotas, porque para servir a España ha de darse la paradoja de que solamente puede ser útil y buen español el tuchado de mal patriota.»

Si estuviese ahora aquí Jaime Vera para alocucionarnos diría a la Juventud Socialista cuál es su deber presente: el de ser los mejores patriotas. Y serán los mejores aquellos a quienes la burguesía llame malos patriotas.

Honremos la memoria de Vera creando la Escuela Socialista. El dictado que se nos impone, el grito de combate en nombre de Vera ha de ser incrustado en la realidad su cultura.

Ovejero repitió las palabras de Vera a los jóvenes, aconsejándoles que no sean idolatras, y, aludiendo a las noticias de Marruecos, terminó diciendo: «Yo os digo que la mejor manera de honrar a Jaime Vera en esta ocasión es confundiéndonos en una sola afirmación: ¡Abajo la guerra de Marruecos!»

El final de estas palabras fué contestado unánimemente y seguidas de una prolongada y cariñosa ovación.

Olla dirigió unas breves palabras a los jóvenes, sean afiliados o no a la Juventud, para reunirse y tratar de la campaña contra la guerra, y con un viva a la memoria de Vera, que fué contestado por la gran multitud, se dió por terminado el acto.

### La acción obrera en Madrid

#### CARPINTEROS DE TALLER

##### Aviso de interés.

Se notifica a todos los carpinteros de taller que próximo a finalizar el presente mes de agosto, fecha en que termina el plazo para los que quieran ingresar en la colectividad con el número antiguo en la misma, pasada esta fecha, 31 de agosto, las altas que se hagan después lo serán guardando riguroso número de orden en el ingreso.

#### DESPUES DE LA HUELGA DE GUANTEROS

##### En defensa propia.

El ex secretario del Comité de huelga de la Sociedad de Guanteros, compañero Ginés Cerezo, nos ruega hagamos pública una aclaración para desvanecer las falsas maniobras a que han apelado sus patronos para ejercer represalias con él y no darle trabajo.

Dichos patronos han pretextado que el citado compañero ha estropeado los utensilios del trabajo, olvidándose decir que si los referidos utensilios se han estropeado habrá sido porque ocupó el puesto del compañero Ginés Cerezo desde el 20 de julio un hijo del encargado de la casa.

Para desmentir el infundio, el compañero Cerezo presentó pruebas que no le fueron admitidas. Una de éstas es la de que el encargado de la casa ha dejado estropear los utensilios estando trabajando ante su vista el inculcado.

«Hecho cierto es—dice nuestro comunicante—que el 10 de agosto trabajó

obedece a que, como secretario de la Sociedad de Guanteros, tuvo que significarse en la huelga.

El compañero Cerezo se lamenta de que tanto a él como a otros dos obreros se les deje ser víctimas de estas represalias, y termina su carta haciendo protestas de cariño y adhesión a los compañeros por los que luchó, y aunque haya sufrido ese revés siempre le quedará la satisfacción de decir que no ha sido admitido al trabajo en cumplimiento de sus deberes societarios.

#### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las diez de la noche, Dependientes de Comercio.

En el salón grande: A las nueve y media de la noche, Gas y Electricidad y Similares.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Panaderos «El Gluten».

### Por los pesos sociales

Solidaridad Obrera, de Barcelona, ha publicado el siguiente suelto:

«Para el próximo mes de septiembre ha anunciado su viaje a Barcelona el presidente del Consejo de ministros, marqués de Alhucemas.

El viaje del jefe del Gobierno obedece al deseo de inaugurar la Exposición Internacional del Mueble.

Nosotros habremos de asociarnos a cuanto signifique manifestaciones de arte, que en este caso promete ser esplendoroso; pero en las cárceles y en los presidios de España hay un número incontable de compañeros nuestros.

«No cree la organización obrera llegado el momento y la ocasión de iniciar una campaña intensa y seria para que, por medio de un indulto general, se reparen tantas y tantas injusticias, y tantos y tantos errores como se han cometido?»

Nos parece bien que los sindicalistas aprovechen el viaje del jefe del Gobierno para pedirle la reparación de todo lo que signifique injusticias; pero—créanlo los de Solidaridad Obrera—si orientaran a los trabajadores en la lucha política, franca y decidida, no se cometerían por los gobernantes atropellos con los trabajadores.

Ni tampoco habría trabajadores que los cometieran con compañeros por el delito de no pensar como ellos.

### Comisión de Responsabilidades

#### Graves declaraciones de un vocal.

A título de información reproducimos las declaraciones hechas por el señor Fernández Jiménez, vocal de la Comisión de los veintuno, a un periodista de Córdoba. Conviene que el país las tenga presentes, pues de ellas se deduce la forma en que se realiza la campaña de Marruecos, y ante ellas muchos recordarán la forma en que se batían los soldados españoles cuando la guerra de las colonias.

Dijo así el señor Fernández Jiménez:

«Hemos trabajado con gran actividad y entusiasmo, siendo inexacto que en el seno de la Comisión haya habido divergencias. Estamos dispuestos a encontrar la verdad en la materia de responsabilidades a todo trance.

Todas serán depuradas; pero concretándolas, pues el que mucho abarca poco aprieta.

También se depurarán las que indudablemente existen después de julio de 1921, de carácter político, desprendidas de los combates de Tizi-Azza y últimos encuentros en que hemos sido sorprendidos.

Respecto a Tizi-Azza, está probado documentalmete que las tropas recibieron orden de no disparar, dándose el caso de que nuestras tropas llegaron a la boca del enemigo, fuertemente atrincherado, que previamente había elegido los puntos de ataque, muriendo nuestros soldados traicionariamente, mientras otros se defendían con verdadera heroicidad.

La Comisión posee documentos que lo prueban. Otro caso de responsabilidad ministerial lo demuestra el detalle de que, a raíz del desastre, varios aviadores hicieron observaciones sobre el Gurugú y acusaron la presencia de un campamento rebelde.

Vinieron a Madrid, notificándoselo al ministro, el cual telegrafió al comisario superior, diciéndole que no se explicaba existiera aquel campamento estando ocupado el Gurugú, y ordenándole que lo disolvieran.

El comisario superior le contestó que el Gurugú aún no había sido ocupado, pues se ocupó después. Hasta la sesión del día 16 de julio pasado la Comisión de Responsabilidades no pudo examinar los documentos solicitados a los ministerios de la Guerra y Estado.»

Suprimimos todo comentario. Hay cosas que se comentan solas, y esta es una de ellas.

## El Instituto municipal de Seroterapia, sucursal de la Inc usa madrileña

En repetidas ocasiones se han formulado quejas y reclamaciones contra el funcionamiento del Instituto Municipal de Seroterapia, fundadas, las unas, en el mal trato que reciben los pobres niños hospitalizados, y otras, en el desconcierto de los gastos del vehículo de transporte al Instituto de los niños, vehículo que hubo, por fin, que arriar, porque la motocicleta utilizada gastaba más gasolina que todos los automóviles juntos del Ayuntamiento.

No obstante estas quejas, varias de ellas bien comprobadas, la situación del Instituto, lejos de mejorar, ha empeorado en términos que constituyen una vergüenza para el Ayuntamiento, y no ciertamente por falta de consignación en los presupuestos.

Fundada dicha institución para el tratamiento y hospitalización de los niños atacados de difteria, el Municipio, justo en consignarlo, lo tiene dotado con espléndidos recursos. En el presupuesto actual, concepto 332, figura la siguiente partida: «Para la alimentación de enfermos, transporte de los mismos, material de cura, instrumental quirúrgico y de laboratorio y para la creación de una nueva sala, 22.000 pesetas; gastos de alumbrado, teléfono y gas, 6.000 pesetas; alquiler de local, 8.000 pesetas.»

El vehículo de transporte no funciona; el instrumental es tan escaso y deficiente, que los profesores de guardia tienen que realizar verdaderos milagros para operar con él a los enfermos, y el material de cura y del laboratorio viene de las farmacias municipales sin coste alguno, y en cuanto a la nueva sala solamente se ha hecho una reforma descabellada, que consiste en dividir una espléndida y soleada en tres pequeñas, obra que costó al Instituto más de 20.000 pesetas y se realizó sin acuerdo municipal hace más de un año.

La consignación de la primera partida de 22.000 pesetas puede emplearse íntegramente en alimentación de los niños, cuyo contingente anual oscila entre 100 y 140 enfermos, con un promedio de estancia de ocho días; corresponde, por tanto, a cada uno, 200 pesetas para alimentación... y se mueren de hambre. Se mueren de hambre, porque no se facilita a los niños más que cuatro vasitos de leche al día, sea cualquiera su edad, cantidad que no llega al litro, y esta dotación, más que insuficiente para un enfermo que lucha contra una grave infección, es sencillamente miserable. Tal es la disposición del director del establecimiento, de quien es íntegra la responsabilidad.

De nada sirve que los profesores de guardia protesten y pretendan aumentar la dotación; el director dispone y ordena, y a los médicos no les queda otro recurso que proponer y autorizar a las familias de los enfermitos para que les lleven huevos, porque la Dirección no los facilita, y se da el caso vergonzoso de que las madres de los niños hospitalizados vayan a la visita diaria provistas de huevos, que algunas compran a costa de su propia alimentación.

Y como al proveedor de la leche, en algunas ocasiones, se le ha llegado a deber 6.000 pesetas, aprovecha dicha circunstancia para remitir un líquido parecido a la leche, lo que merma considerablemente la ración alimenticia de los niños sin que la Dirección pueda con libertad exigirle responsabilidad alguna.

De la consignación para alimento de los niños sale una gratificación para el profesor encargado del laboratorio, misión que debe desempeñar el director y que no realiza por incapacidad profesional. De la misma consignación, más de 22.000 pesetas que han costado unas obras ejecutadas sin autorización del Ayuntamiento en la finca de alquiler que el Instituto ocupa. El capricho y la banalidad han presidido la ejecución de estas obras innecesarias, ordenadas por el director sin consultar siquiera a los demás profesores. Bajo el pretexto de admitir enfermos eruptivos, se dividió una hermosa y bien orientada sala, capaz para 100 camas, en tres pequeñas, una de ellas pintada de rojo, siguiendo la antigua y desacreditada creencia de que dicho color influye favorablemente en la evolución del sarampión y la escarlatina.

Sería curioso analizar los conceptos del presupuesto de dichas obras, pues el coste de los materiales empleados no ha pasado de 2.000 pesetas, ya que se han reducido a construir dos tabiques de panderete, y la pintura y solado de baldosas en tres salas, una de ellas, la de curas, tiene ya el pavimento levantado.

Empleado el dinero consignado para alimento de los niños en obras injustificadas que ordenó la Dirección por sí, prescindiendo de la autorización reglamentaria, y por tanto sin que el Ayuntamiento se hiciera cargo de su coste, se comprende que para satisfacer su importe, aun apelando al crédito, se vea precisada a efectuar economías de todo género que redundan en perjuicio de la manutención de los niños y aun del menaje y ropas, que son una verdadera lástima.

Tiene consignado también el Ayuntamiento una partida de 3.000 pesetas para el sostenimiento, dentro del Instituto, de un Preventorium, que no funciona hace dos meses, aun cuando si se cobra la cantidad corres-

pondiente, cuyo destino es perfectamente desconocido para todos, excepto para el director, que obra siempre por sí solo.

No puede continuar por más tiempo la situación creada en dicho Instituto por culpa de un director que tan mal uso hace de la autoridad y confianza en él depositada. Los hechos expuestos son, desgraciadamente, ciertos y de fácil comprobación, y perfectamente conocidos de todo el personal, que unánimemente los desaprueba.

El Instituto de Seroterapia, que le cuesta al Ayuntamiento, incluyendo las partidas mencionadas y sueldos del personal facultativo, administrativo y subalterno, 97.500 pesetas anuales, sin contar la farmacia, todo ello para hospitalizar a un número de niños que no excede de 150 en el año por lo general, lo que significa un gasto de hospitalización de 650 pesetas por niño, infinitamente más que en el Sanatorio más caro de Suiza, bien merece otra organización que proporcione más utilidad al pueblo de Madrid.

Tenemos la seguridad de que la minoría socialista se ocupará minuciosamente de este asunto y sabrá darle la importancia que merece.

Doctor C. MILLA

### LOS SUCESOS DE MELILLA

## Volvió la guerra

Al fin, y como presentíamos, nos atacaron los moros. *Motu proprio?* A causa de nuestras provocaciones? Me inclino a esto último.

Aunque no conocia los propósitos de los cabileños, dije, hace muchos días, que los moros nos atacarían, y ya nos han atacado. Los interesados en que siga la guerra ya han logrado sus deseos. ¡Volvió la guerra!

Se marchó Martínez Anido, no acordó el Gobierno ir a Alhucemas, se mandó una Comisión para que informara; pero... ¡ya hay guerra!

Se irá a Alhucemas o a otro sitio, o no se irá a ninguno, por ahora: igual da. El objeto no es conquistar el Rif ni recuperar el honor perdido, sino que la lucha continúe y los negocios marchen.

¿Cuándo será capaz el sufrido pueblo español de impedirlo?

Joaquín MENCOS

## COSAS...

Noticia de Barcelona: «José Riquer ha manifestado que a las cuatro de esta madrugada, en la calle de Cervelló, le detuvieron dos individuos que, amenazándole con una pistola, le robaron 17 pesetas.

La policía deduce que no ha habido tal atraco.»

Naturalmente. Como que si la policía dedujera que, efectivamente, se trataba de un atraco, las páginas de su historia se honrarían con un nuevo fracaso.

Aunque uno más donde tantos se apuntan...

Otra noticia de Barcelona: «El alcalde ha acordado que los precios de las frutas y hortalizas se rijan en los mercados por el que se establezca en el mercado central, con un margen ganancial del 40 ó 50 por 100 a los vendedores al detall, que no es excesivo, pues ahora ha venido rigiendo el 500 y hasta el 1.000 por 100.»

Esto sólo lo hacen los buenos alcaldes. ¡Porque no dirán ustedes que el 40 ó 50 por 100 de ganancia significa robo!

¿Se dedicará el alcalde de Barcelona a la venta de frutas y hortalizas? Porque cuidado que es desinteresado y vela por los intereses del vecindario.

Todavía es posible que los vendedores propongan que le eleven un monumento.

Y eso que no le autoriza a «ganar» más que un 40 ó un 50 por 100 en las ventas.

Los electores de Guadalajara están disgustadísimo porque el conde de Romanones renuncia al acta de diputado por aquel distrito, que viene representando hace más de treinta años.

Como el conde insiste en su negativa, fundándose en que es presidente del Senado, le dicen que si no acepta el acta de diputado ha de ser a condición de que acepte la de senador.

Por último, el conde ha accedido a dar el nombre de su hijo, el marqués de San Damián, para que le elijan diputado a Cortes por Guadalajara.

¿Qué ocasión más bonita se le ofrece al conde para pagar a García Cortés o a López Baeza la adhesión a su política!

Lo que dirán los traidores del Socialismo y del comunismo: «¡Qué egoísta es este Romanones! Todo lo quiere para su casa.»

De un discurso de un orador en un mitin reformista: «Hizo una exposición de las doctrinas reformistas, diciendo que, afirmadas en la voluntad popular, no se

dirigen a un mero cambio de procedimientos en la dirección de la cosa pública, sino que tienden a la reforma de la propia estructura social, transformando el actual régimen de privilegios por otro más justo y más generoso.

Terminó afirmando las esencias radicales del reformismo, que es el mayor guardián de la libertad y de la democracia.»

Cuidado, jóvenes reformistas, que vais a colocar en un aprieto a vuestro jefe. Recordad que ya no existe aquello de los poderes mayestáticos ni lo de los obstáculos tradicionales, que decía vuestro amo cuando afirmaba que la Monarquía era incompatible con la democracia.

Entonces todavía se explicaba que vosotros habláis de un régimen soviético; pero hay que ser más prudentes.

«No veis que don Melquiades ahora, a las sesenta mil y demás gajes no tolera ni siquiera lo que toleraba Sánchez Guerra?»

No habléis de libertad y democracia, porque vuestro jefe os va a llamar al orden creyendo que aludís al rey.

Es consejo de buen amigo. Conste.

SILVINO

## La Mutualidad Obrera

### UN CONCURSO

Necesitando La Mutualidad Obrera quien se encargue de recoger cuantas mercancías vengan a la misma consignadas por las diferentes estaciones del ferrocarril, las que han de ser trasladadas a su depósito de la calle del General Martínez Campos, número 1, como asimismo distribuir los medicamentos a las farmacias de que se surten sus asociados, se abre un concurso para optar a dicho servicio hasta el día 31 del corriente.

Los aspirantes pueden informarse de las condiciones en que se ha de realizar el servicio todos los días laborables, de seis a ocho de la noche, en sus oficinas, calle de Elov Gonzalo, número 18 (hotel).

### EL CUERPO DE CORREOS

## Primer aniversario de su disolución

Al cumplirse el primer aniversario de la publicación del real decreto de disolución del Cuerpo de Correos, que tantos trastornos ha producido al país y que tanta satisfacción produjo al fatídico Sánchez Guerra, «Realidad», revista quincenal, órgano del Cuerpo de Correos, publica el artículo que más abajo reproducimos:

Nosotros, con este motivo, reiteramos nuestra solidaridad con los que supieron defender dignamente su causa, e insistimos en lo que nuestra minoría ha reclamado recientemente en el Congreso, y que este Gobierno, si efectivamente fuera liberal, debe atender, por ser de verdadera justicia.

He aquí el artículo que, con el título «Aniversario», publica la revista «Realidad»:

«Hoy se cumple un año de la aparición en la «Gaceta de Madrid» del insensato decreto de disolución del Cuerpo de Correos.

En él dieron respuesta los políticos corruptores del servicio de Correos, como de todos los de la nación, hasta haberla rendido de su pretérita grandeza al infeliz estado de miseria y debilidad presente, a las nobilísimas ansias de moralidad, orden, saneamiento y progreso que impregnaron la bandera de aquel movimiento magnífico de la Corporación postal, tan hábil y sañudamente calumniado.

De nada, sabedlo, oh, dilapidadores del oro de España, de la salud de España, de la sangre de España; derrochadores de un imperio colonial, incubadores de Annual, anarquizadores de Cataluña y Aragón, sembradores de odio en Galicia y en Vizcaya, cretinizantes de Las Juntas, deshabitadores de Almería, que ahora mismo tembláis ante la idea de vuestras responsabilidades enormes y urdis mil tretas para hurtaros al clamor nacional que os las demanda, sin que dejéis por ello de preparar nuevos abismos en que verter el oro que nos resta y la sangre que nos queda: de nada tenemos que arrepentirnos, ni menos que avergonzarnos.

Sólo, sí, hemos de lamentar el error tremendo de haber asociado a la defensa de nuestros puros ideales a los mismos jefes ineptos, corrompidos, cómplices de vuestras concupiscencias, cuya y vuestra era la obra de iniquidad contra que se alzara nuestro indignado patriotismo. A vuestro lado no hubieran hecho sino, como Rivero, evidenciar su nulidad absoluta y apresurar nuestro triunfo contra su corrupción y la vuestra; entre nosotros no podían menos de desmoronarse, primero, para traicionarnos después, a los soldados de una causa de cuya victoria habían de ser las primeras víctimas.

Con ellos nos vencisteis, y a ellos era lógico que nos entregáseis en botín; con ellos defendisteis vuestra impura intromisión en la Administración de Correos, y era natural que les dieseis, con más amplias potestades, la guarda, contra todo intento moralizador, de esa Administración tan propicia a vuestros bastardos egoísmos.

Pero ha pasado un año, y la nación, a la que engañois invocando contra nosotros el principio del Poder público (como si el Poder público tu-

viera otra razón de ser ni otro derecho al respeto que la pública conveniencia, que nosotros contra vosotros defendíamos), principia a darse cuenta de su error al tocar las consecuencias de vuestro triunfo en la descomposición, ya indisoluble por enorme, de su servicio más indispensable.

España, sin Correo, al cabo de un año que os lo entregó sin restricciones, os mira y nos mira... Y en la seriedad de esa mirada advertimos tan honda amargura, que no podemos menos de arrojaros a sus plantas gritándole: «¡Madre!, no nos pidas que nos avergoncemos de haber querido curarte una squiera de tus innumerables llagas. ¡Mírala en tu carne, por haberse frustrado nuestro empeño, más ensanchada, más dolorosa, más purulenta y repugnante que nunca!...»

### «EL PROGRESO», INSIDIOSO

## Para defender a Lerroux

El diario de Lerroux, para justificar la conducta del político radical (?), pretende manchar nuestra historia política diciendo que nosotros, para defender al somatén, atacamos a Lerroux, basándonos en que éste no habló en el Congreso para combatir el proyecto de ley de leniencia de armas.

Se equivoca *El Progreso*. La burla en que se revuelve no nos llega a nosotros, por mucho que hagan los que le escriben. Sobre todo tomando como paleta para aventar su porquería el argumento de que nosotros defendemos al somatén.

¿Quién con más insistencia que nuestra minoría parlamentaria y EL SOCIALISTA ha combatido abiertamente al somatén?

¿Que en nombre de Lerroux habló en el Parlamento Guerra del Río? Y por Lerroux ¿quién votó contra la ley y a favor del voto particular presentado por Saborní?

La opinión sabe sobradamente cuál es nuestra posición en cuanto al somatén, y confiamos en que la haremos comprender quién es Lerroux y quiénes le siguen y adulan. Esto por muchas canaladas que *El Progreso* quiera lanzar sobre nosotros.

¿Cómo les duele a los farsantes que se les desenmascare!

## Industrias artísticas españolas

### Instalación de la Exposición circulante.

Por real orden de 14 del mes corriente el ministerio de Instrucción pública ha dispuesto que, a partir del día 1.º del próximo mes de noviembre, el Comité Ejecutivo del Patronato de la Exposición Circulante de Industrias Artísticas Españolas pueda disponer de los pabellones del Retiro para proceder a montar sus instalaciones, haciéndose entrega de los locales al delegado del citado Comité, don Miguel de Maeztu, por el arquitecto de este ministerio don Francisco Javier de Luque, con las formalidades determinadas en la real orden de 14 de marzo de 1919.

Asimismo se dispone, para el mejor éxito de la proyectada Exposición, y atendiendo a los fines altamente benéficos y patrióticos en que ésta se inspira, respecto a la aproximación entre pueblos de la misma raza y para conocimiento exacto de aquellas regiones de América de nuestra producción artística y de cuanto con ella se relaciona, que por las Escuelas de Artes Industriales y de Artes y Oficios se preste con todo entusiasmo el debido concurso al certamen que se prepara, remitiendo los jefes y directores de los mencionados Centros cuanto estimen digno de ser conocido en la mencionada Exposición o de aplicación a los fines de la misma.

## LIBROS Y REVISTAS

*Cuando florezcan los rosales*, comedia en tres actos y en prosa, original de Eduardo Marquina, 2.ª edición, 4 pesetas.—Editorial Reus, S. A., Madrid.

Entre nuestros líricos modernos, el primer puesto corresponde, sin duda ninguna, a Eduardo Marquina, cuya relevante figura en el mundo poético es sobradamente conocida para que intentemos, no ya hacer un nuevo elogio de su obra, sino ni siquiera esbozar una semblanza. Su labor teatral, también copiosa y depurada, ha enriquecido el caudal de la escena española con aportaciones del más puro valor estético, que introduciendo ponderadas auras de modernidad dentro de la tradición clásica, han hecho correr por cauces contemporáneos temas sacados de la cantera siempre fecunda de nuestro idealismo de raza.

A él se debe el renacimiento de nuestro teatro romántico, al cual pertenece esta hermosa comedia en tres actos, en prosa, *Cuando florezcan los rosales*, en cuyo análisis no nos hemos de detener, por estar ya definitivamente juzgada por el público y por la crítica (la estrenó María Guerrero en el teatro de la Princesa en febrero del año 1913), y que ahora, en nueva edición nos remite la S. A. Editorial Reus, a la que agradecemos el envío.

# Cooperación, Mutualismo y Economía social

## Los socialistas de Madrid y la cooperación

Viendo el estancamiento en que quedó sumida la Cooperativa Socialista de Madrid, y del que afortunadamente parece que se dispone a salir, a juzgar por los síntomas que se perciben, hay muchos compañeros que aseguran formalmente que los socialistas madrileños han fracasado en el terreno cooperatista.

Yo me permito decir que no hay tal fracaso. Y vamos a demostrarlo. Se puede decir que una persona o un grupo de personas han fracasado en una obra cuando se han puesto a estudiarlo y yendo más allá del estudio han intentado su realización, y aun pasando del terreno del intento han entrado en el de las realizaciones y han dejado la obra a medio hacer.

Y los socialistas madrileños no han estudiado, no han intentado, no han comenzado la obra cooperatista. Quedese fuera de esta apreciación, como en justicia debe ser, el pequeño grupo de entusiastas que aportaron el misero capital con que la Cooperativa Socialista Madrileña comenzó su vida y la ha venido sosteniendo hasta la fecha.

Pero el resto, la generalidad de los socialistas de Madrid, y ampliamos el terreno sobre quien tenemos que llevar todos nuestros problemas, la casi totalidad de los simpatizantes no han hecho nada, absolutamente nada por afianzar y desarrollar el cooperatismo.

No lo han estudiado, o por lo menos así hay que creerlo, puesto que parece que no les interesa la inmensa cantidad de resultados que en este terreno puede obtener la organización.

Parece que no les interesa el problema, fácil de realizar, si hay voluntad para ello, de que los trabajadores madrileños tuvieran, además de su Casa del Pueblo, un bien montado Centro donde hallaran los productores desde el periódico, el folleto y el libro, puestos a su alcance en locales adecuados y confortables, hasta sus salas de reuniones, de vistas, de fiestas, de gimnasio, pasando por sus buenos cuartos de baño y otros servicios que la higiene demanda y que hoy están vedados a los obreros individualmente. Todo ello sin contar el tener sus colectividades y grupos culturales debidamente subvencionados, única forma de que puedan desarrollarse y cumplir el fin para que fueron creados.

Tampoco debe interesarles el tener a su alcance y disposición un fuerte fondo de previsión en donde hallaran los medios de resistencia que atender al sostenimiento de ellos y de su familia en los días de dividiendo extraordinario, que son para los obreros los días de falta de jornal, bien por enfermedad, huelga, locaut o paro forzoso.

Todo esto que apuntamos en los dos párrafos anteriores, y que ya estoy viendo a muchos empezando a poner en duda la posibilidad de su realización, y, por lo tanto, lanzar lejos de sí el intento, que es la supremacía forma que tenemos, como buenos españoles, de llevar a cabo los problemas graves, se podrían obtener sin extraer de nuestros bolsillos las regulares sumas que para ello se necesitan, sino extrayéndolas al enemigo por medio de la sustitución de su comercio por nuestro cooperatismo.

Al parecer, no quieren saber la diferencia tan grande que para ellos, para la Cooperativa y para la lucha que con la burguesía sostiene, hay de tener sus modestos ahorros en la Caja Postal, Monte de Piedad o en un Banco burgués, a traerlo a depositar en nuestra Cooperativa, donde además de obtener el mismo o mayor interés que en los lugares donde los tienen, facilitarían el medio a la Cooperativa de emplear mayores sumas en las compras para hacerlas más al contado y más directas, y por ende extraer mayores sumas a la avaricia burguesa en beneficio de los trabajadores. Además de estos beneficios, se daría a la Cooperativa la facilidad de establecer, puesto que se que lo tiene en estudio, el crédito mutuo o recíproco, o lo que es igual, el prestar a los compañeros cooperatistas ciertos auxilios en los casos de falta de jornal que antes apuntábamos.

No se han enterado, por lo visto, los compañeros socialistas y simpatizantes del hecho formidable que podemos hallar en la vida de la Cooperativa, cual es el crédito que tiene abierto un Banco burgués al 6 por 100 de interés, cuando el mismo Banco tiene en su cuenta corriente, depositado por Sociedades obreras, hermanas de la Cooperativa o

dividualmente me costaban a una peseta, con la cooperación de noventa y nueve compañeros me cuestan ya a setenta y cinco céntimos.

Hay un ligero inconveniente: es preciso fraccionar el saco de garbanzos en cien unidades, lo que requiere trabajo. Pues bien; este trabajo lo realizamos por turno o lo pagamos al compañero que lo realice, lo que nos encajere la mercancía en dos céntimos, y, por tanto, en vez de a setenta y cinco céntimos nos resulta a setenta y cinco. ¡Ah! Pero todavía nos hemos economizado veintitrés céntimos en kilogramo.

Divulgada la cooperación, ya no somos cien socios, somos mil, y necesitamos, por tanto, mil kilogramos de garbanzos.

Ya no nos conviene comprar al mayorista; nos conviene entendernos con un exportador, y por efecto de la supresión de este nuevo intermediario nos hemos economizado otro 20 por 100, o lo que es lo mismo, el kilogramo de garbanzos nos cuesta a sesenta céntimos, más dos de manipulación, son sesenta y dos.

La obra se propaga ella sola; ya no somos mil los cooperadores, ya somos un millón, y, por tanto, necesitamos un millón de kilogramos, y entonces suprimimos también al exportador y lo compramos al productor, con una economía de un 10 por 100, o sea al precio de cincuenta y dos céntimos.

El portentoso resultado de la cooperación nos impulsa a ser productores, y lo conseguimos con pequeño esfuerzo: basta la cuota de una peseta por socio, y con el millón de pesetas adquirimos una gran finca productora de garbanzos, maquinaria adecuada para el cultivo, semillas y abonos.

Y he aquí que sin ningún esfuerzo, con el solo dispendio de la peseta con que antes comprábamos nuestro kilogramo de garbanzos, hemos conseguido comprarlos en lo sucesivo a cincuenta y dos céntimos, y con una peseta que hemos devuelto a la Sociedad, de las muchas que nos ha economizado, nos hemos hecho productores.

No es verdad que para realizar esta simple operación no es preciso destruir las botas por esas Universidades ni buscar textos en países lejanos?

¿Que no es ese el problema que tienen que resolver nuestras Cooperativas? De acuerdo; pero prometo demostraros en sucesivos trabajos que estos problemas tienen esa misma sencillez.

Entre tanto, buscad cooperadores de buena fe a quienes poder guiar por esta senda.

**S. BLANCO**

*Labiana, agosto.*

## Que se imite el ejemplo

El compañero Amancio M. de Zafra ha dirigido a la Cooperativa Socialista Madrileña una carta, que a continuación insertamos, con el propósito de que ella sea la que excite a nuestros compañeros a sumarse a la labor que esta entidad ha emprendido.

He aquí la carta en cuestión:

Compañero gerente de la Cooperativa Socialista.—Madrid.

Estimado camarada: En EL SOCIALISTA recibido hoy he leído el acuerdo de esa Cooperativa de hacer una emisión de 100.000 pesetas en acciones; en virtud de este acuerdo, créome obligado a contribuir con la proporción de mis fuerzas, y te suplico me conteste imponiéndome de la cuantía de las acciones y de cuantas formalidades precise.

En espera de ser atendido, es muy del Socialista.—Amancio M. de Zafra.

Al compañero Zafra le felicitamos por su ejemplo de comprensión del problema que da y al resto de los socialistas y militantes de la organización obrera le pedimos que sean unos buenos imitadores de aquél en lo obra cooperatista.

## Las Cooperativas

Serán las Cooperativas tanto más provechosas a nuestras aspiraciones cuanto más ideológicamente se desarrollen. Actualmente adolecen de algunos defectos, cuyo origen estriba en el egoísmo de muchos de sus componentes al considerarlas tan sólo como medio de adquirir a precios reducidos los artículos que en ellas se expenden.

Atendiendo a la vida precaria de los trabajadores y reconociendo que para poder vivir tienen que hacer mil equilibrios, no es de extrañar su incomprensión de la importancia de las Cooperativas. Su ignorancia, además, les impide ver el fondo de las cosas. Circunstancias anormales hacen que en muchas ocasiones no puedan las Cooperativas hacer competencia al comercio, y esto basta para que aquellos que las miran desde el punto de vista mencionado las abandonen o, por lo menos, muestren su disgusto por el resultado.

Un mal entendido egoísmo les mueve, con lo cual dan vida al pequeño comerciante, que por medio de su reducidísima tienda ha de vivir desahogadamente y dar carrera a sus hijos. En cambio, considerando a las Cooperativas desde el punto de vista ideal, considerándolas como medio revolucionario y presentándolas como ga-

rantía de nuestras reivindicaciones, lejos de producir desfallecimientos en las circunstancias adversas, fortalecen nuestra fe y nos estimulan para evidenciar ante la opinión la labor maligna del enemigo, que se aprovecha cautelosamente de nuestras disidencias para obstaculizar la acción cooperatista.

Revestidas del ideal socialista, las Cooperativas obreras llegarán a ser formidables y contarán con trabajadores verdaderamente instruidos y conocedores de su misión. La experiencia nos enseña que una organización obrera vigorosa, disciplinada y valiente puede ser vencida por el poderoso, que resiste perdiendo dinero y esperando que el espectro del hambre quebrante a los obreros; pero esa organización, acompañada del auxilio de las Cooperativas, tendrá mayores probabilidades de triunfo.

Desempeña, pues, la cooperación un importante papel en las luchas económicas entre capital y trabajo.

**José GARCÍA**

## CONVOCATORIA

En cumplimiento de lo que preceptúa el artículo 127 del reglamento, se convoca a todos los mutualistas a junta general ordinaria, que se celebrará los días 24, 25, 27 y 31 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Discusión y aprobación de las cuentas del primer semestre de 1923.
- 3.º Asuntos del Consejo central: Memoria.
- 4.º Proposiciones del Consejo.
- 5.º Preguntas y proposiciones de los asociados.

Madrid, agosto de 1923.—El Consejo Central.

*Nota.*—Se recomienda a todos los mutualistas la asistencia a las juntas generales, por la importancia de los asuntos a tratar en ellas.

## Otro ejemplo

De este mismo periódico recordamos y traemos a esta sección unas líneas referentes a la Agrupación de Obreros Municipales, como dato y ejemplo de la más alta importancia:

«Los compañeros Velázquez, Valentín y Herrero dieron lectura a un informe respecto de la adquisición de acciones de la Cooperativa Socialista, en cuyo informe, después de encarecer la importancia que tiene para el proletariado el fomentar esta clase de Cooperativas, se propone que se adquieran cinco acciones de 100 pesetas cada una.

La asamblea aprobó por unanimidad la propuesta.»

Al felicitar a la entidad aludida por la magistral prueba de comprensión que da quisieramos hacerlo con todas las Sociedades obreras de Madrid, pues se mire por donde se mire, dicha cantidad, que resta de los fondos que nutren las cuentas corrientes de los establecimientos de crédito burgueses, son 500 pesetas de energías o de medios, o como se les quiera llamar, que disminuyen en la economía burguesa y vienen a aumentar la economía proletaria.

## La Mutualidad Obrera Madrileña

Con verdadero gusto hemos leído el Boletín del primer semestre de esta entidad, orgullo de los trabajadores madrileños.

Con todo detalle se da cuenta en la Memoria del Consejo de las incidencias que trae consigo la marcha de una entidad de esta índole, y después inserta el Boletín varios artículos de los médicos que componen el profesorado de la Sociedad, de los que entresacamos varios párrafos, como el mejor elogio que se puede hacer de la Mutualidad Obrera Madrileña, que al calor de un puñado de camaradas entusiastas nació y que el tesón de los mismos ha conseguido elevar el nivel en que hoy se halla.

Dice así el doctor Gallástegui:

Al querer ocuparme en estos pocos renglones de la importancia que ha adquirido el servicio de cirugía en esta entidad, he de empezar por decir que es innegable que los consejos de La Mutualidad Obrera han realizado una labor intensa hasta conseguir que sus asociados tuvieran un local en debidas condiciones para garantizar, en primer lugar, a sus operados y para que sus cirujanos pudieran hacer sus intervenciones en las mejores condiciones posibles.

Es muy difícil conseguir un éxito operatorio si el cirujano ha de intervenir en local que no reuna las suficientes garantías para operar y operado, deduciendo de aquí que La Mutualidad Obrera puede estar orgullosa de su clínica, que, siendo modesta, reúne, a mi juicio, las condiciones fundamentales que debe tener todo establecimiento de esta índole.

No soy yo, pues, el que debe de hablar de las condiciones en que se hacen las intervenciones en los socios de La Mutualidad Obrera, sino ellos (los demás médicos), que son los que llevan el peso de las innumerables y difíciles operaciones que ejecutan; pero tengan la seguridad de que si no hubiera la garantía suficiente para la ejecución de dichas intervenciones, ni ellos como numerarios, ni yo como supernumerario, nos atreveríamos a abrir un viente ni a hacer ninguna operación que consideráramos peligrosa hasta tanto que no se nos garantizara el buen medio para realizarla. Al efectuarlas, pues, nosotros es porque trabajamos con garantías suficientes, y solamente esta seguridad y esta confianza que nosotros tenemos debe de servir a los socios de tranquilidad absoluta: primero, por el prestigio de los cirujanos encargados de estos servicios, y en segundo lugar, porque si ellos se determinan a operar es porque les ponen en condiciones de que su labor no fracase.

Tengan, pues, todos los asociados la seguridad de que enfermo que ingresa en la clínica lo hace con el máximo de garantías, señal evidente de que la clínica, dentro de su modestia, reúne todas las condiciones que son de desear en esta clase de establecimientos.

Recordamos en este momento, entre otras cosas de importancia, una intervención practicada por una oclusión calculeosa de colidoco de dos meses de fecha; se hizo colectostomía y drenaje del colidoco, previa extracción de los cálculos contenidos en este conducto. Un narcoma de dura madre con perforación de los huesos del cráneo había sido operado en otra clínica, y la enferma sufría hemorragias repetidas muy intensas, que determinaron un grado de anemia avanzadísimo. Una craneotomía amplia y extirpación con terrocaterio del fungus meningeo permitió dominar la afección, y la enferma se encuentra curada. No intentamos describir minuciosamente todas las intervenciones importantes practicadas, y sólo diremos que la cirugía de estómago, de vías biliares, de intestino y apéndice ileocecal, de hígado, de cirugía visceral, en una palabra, tanto abdominal como torácica, es práctica corriente en el Sanatorio de La Mutualidad.

No sería posible realizar estas operaciones si el personal no cumpliera con todo celo las prescripciones facultativas.

En este aspecto hay que reconocer que los empleados, tanto técnicos como administrativos del Sanatorio, desenvuelven su actividad con toda competencia y colaboran de un modo importante a los buenos resultados que pueden apreciarse en las estadísticas operatorias.

Y he aquí cómo el doctor Botella expone a los mutualistas su labor quirúrgica:

Durante el semestre pasado he practicado las siguientes intervenciones:

Una operación de Wertheim, vaciamiento pélvico por cáncer del útero. Operación la más grave de la ginecología, con éxito, pues ya lleva la enferma de operada varios meses y está muy bien, asunto que interesa mucho, pues demuestra cómo acudiendo a tiempo se puede luchar con éxito contra esta enfermedad.

He practicado dos histerectomías, una total y otra subtotal, por fibroma de útero. Uno de ellos de un tamaño enorme.

He quitado cinco quistes de ovario, dos de ellos muy grandes; uno dermoide, que tenía pelos y huesos muy curiosos; el caso, con éxito.

He practicado cinco ligamentos pesadas, tres por el procedimiento de Doleris y dos por el de Bary.

Perineorrafias he hecho tres: una de ellas era un caso de desgarro total con pérdida de esfínter, y por lo tanto, no contenía ni gases, y a pesar de todo, el resultado ha sido muy bueno. Otro de los casos era un prolapso total, y está muy bien.

He operado una niña por falta de vagina, y está bastante bien, y además he

## Palabras del doctor Pagés

Dada la organización del servicio médico quirúrgico de La Mutualidad Obrera, la eficiencia de la labor operatoria no puede ser más que un resultado de la preliminar realizada por los médicos de asistencia y por los cirujanos de zona.

Recordamos en este momento, entre otras cosas de importancia, una intervención practicada por una oclusión calculeosa de colidoco de dos meses de fecha; se hizo colectostomía y drenaje del colidoco, previa extracción de los cálculos contenidos en este conducto. Un narcoma de dura madre con perforación de los huesos del cráneo había sido operado en otra clínica, y la enferma sufría hemorragias repetidas muy intensas, que determinaron un grado de anemia avanzadísimo. Una craneotomía amplia y extirpación con terrocaterio del fungus meningeo permitió dominar la afección, y la enferma se encuentra curada. No intentamos describir minuciosamente todas las intervenciones importantes practicadas, y sólo diremos que la cirugía de estómago, de vías biliares, de intestino y apéndice ileocecal, de hígado, de cirugía visceral, en una palabra, tanto abdominal como torácica, es práctica corriente en el Sanatorio de La Mutualidad.

Recordamos en este momento, entre otras cosas de importancia, una intervención practicada por una oclusión calculeosa de colidoco de dos meses de fecha; se hizo colectostomía y drenaje del colidoco, previa extracción de los cálculos contenidos en este conducto. Un narcoma de dura madre con perforación de los huesos del cráneo había sido operado en otra clínica, y la enferma sufría hemorragias repetidas muy intensas, que determinaron un grado de anemia avanzadísimo. Una craneotomía amplia y extirpación con terrocaterio del fungus meningeo permitió dominar la afección, y la enferma se encuentra curada. No intentamos describir minuciosamente todas las intervenciones importantes practicadas, y sólo diremos que la cirugía de estómago, de vías biliares, de intestino y apéndice ileocecal, de hígado, de cirugía visceral, en una palabra, tanto abdominal como torácica, es práctica corriente en el Sanatorio de La Mutualidad.

## Información internacional

**BELGICA**

**Dos Semanas Cooperativas.**

La Escuela Obrera Superior apenas descansará este año. Durante los dos meses que transcurrirán entre la salida de los alumnos del curso actual y la apertura del próximo, la actividad apenas será moderada. La primera quincena del mes actual ha estado consagrada a una Semana Cooperativa francesa y a una Semana Cooperativa flamenga. Durante la segunda quincena, un grupo de obreros ingleses se pondrá en contacto con el movimiento obrero belga. Y, por último, durante la primera década del mes de septiembre la Escuela dará hospitalidad a la Semana Feminina.

El programa de las Semanas Cooperativas ha sido inspirado en el de las Semanas Sindicales de Páques. Las mañanas son consagradas a exponer y discutir sobre los principios de los precursores de Rochdale (principios generales, devolución pequeña o considerable, devolución colectiva o individual) sobre la concentración cooperativa, sobre la cooperación en las regiones rurales y como medio de educación económica del proletariado, y, en fin, sobre las relaciones de las Cooperativas con su personal.

Las tardes se destinan a visitar las instituciones cooperativas.

## PUBLICACIONES

Tenemos a la vista el número correspondiente al mes actual de la interesante publicación *Cooperatismo*, que cada día adquiere más interés.

Entre los consumidores del Norte de España, de cuya Federación es órgano, viene realizando una buena labor de educación y de propaganda, que venimos siguiendo con atención.

practicando numerosos legrados uterinos, todos bien.

De partos he operado una banotupria, operación seria, con resultado bueno.

He operado una placentita previa, casi central, a pesar de la gravedad del caso; madre, bien.

Tres fórceps, sacando tres niños vivos; las madres, bien.

Cuatro versiones, dos niños muertos; las madres, todas bien.

Y dos alumbramientos artificiales; las madres, muy bien, a pesar de lo delicado de la operación.

Y veamos ahora unos párrafos que reflejan la opinión que merece La Mutualidad Obrera a nuestro querido compañero el doctor Milla:

La medicina moderna, con sus adelantos y descubrimientos, exige la utilización de recursos y procedimientos como el laboratorio, la electricidad, los rayos X, etcétera, etc., para que el médico pueda, con garantías de éxito, formular un buen diagnóstico, base del tratamiento, de igual suerte que en función de la división del trabajo exige las especialidades para mejor capacitación de los médicos.

Y ofrecer asistencia médica sin disponer de estos y otros elementos que no es sencillamente engañar y explotar a quien pagó unos servicios que no recibe. De las medicinas servidas por dichas Sociedades vale más no hablar, porque indigna y subleva el ánimo del más paciente observar con qué falta de pudor se entregan en las farmacias los medicamentos, por llamar de algún modo a las píocimas servidas.

No; la salud y la vida de los trabajadores enfermos no puede confiarse a una Sociedad de empresa, que va a la explotación de un negocio, y que, por tanto, la interesa muchísimo reducir al mínimo sus gastos, a fin de que los beneficios utilitarios sean lo mayor posible. Es muy importante lo que el trabajador ventila para no procurar por todos los medios redimirse de la explotación, y merced a la cooperación mutualista llegar a emanciparse por el propio esfuerzo.

Así lo comprendieron un grupo de trabajadores conscientes, creando hace unos años La Mutualidad Obrera, y convencidos de la excepcional importancia de su obra han laborado con un tesón y una energía dignos del más entusiasta aplauso. Han demostrado, y demuestran los iniciadores y continuadores de tan importante empresa, cómo es factible a los trabajadores redimirse de la explotación capitalista y laborar por la socialización de los instrumentos de trabajo y cambio sin otra ayuda que sus propios medios.

Laborando de esta suerte se hace más revolución que con todos los discursos y proclamas incendiarias, ni con violencias ni asesinatos. Porque lo de menos en una revolución es derribar el régimen, para lo cual, después de todo, no se precisa más que ocasión y algunos hombres audaces; lo demás es sustituir el régimen que se considera malo por otro más en armonía con los derechos del hombre y con una sociedad más justa y feliz, y para realizar esta obra necesitamos los trabajadores prepararnos, capacitándonos para administrar, dirigir y sostener la socialización de todos los instrumentos de trabajo y cambio, demostrando con hechos, hasta a los más enemigos, que nuestros ideales no son una utopía, sino que responden a una realidad, digna y serenamente sentida y practicada.

Para que los lectores se den cuenta del valor que para los trabajadores tiene el servicio médico-farmacéutico y la marcha ascendente de la entidad, les ofrecemos estos datos:

**CIFRAS ELOCENTES**

**Fórmulas despachadas en las farmacias para La Mutualidad Obrera.**

En el mes de enero, 16.817; en el de febrero, 16.669; en el de marzo, 17.290; en el de abril, 16.319; en el de mayo, 14.077; y en el de junio, 13.192, haciendo un total de 94.364 las fórmulas despachadas en las distintas farmacias que sirven a La Mutualidad Obrera.

**Movimiento de asociados.**

Al cerrar el anterior ejercicio había un total de 9.883, siguiendo la situación así: enero, 9.883; febrero, 9.927; marzo, 9.974; abril, 9.994; mayo, 9.995; y junio, 10.029. Resulta, por tanto, un aumento de 246 asegurados.

**INGRESOS Y GASTOS**

En la imposibilidad de publicar el estado total de esta cuenta, publicamos el resumen de la misma, por el que se verá que la marcha administrativa es satisfactoria:

Suman los ingresos, 749.764,05 pesetas. Idem los gastos, 678.007,16 pesetas. Saldo para julio de 1923, 71.756,89 pesetas.

**LA CASA DE SALUD**

La Mutualidad tiene tomado el acuerdo de construir una Casa de Salud, a cuyo fin está ya reuniendo los fondos que se lo permitan, y más abajo ofrecemos el estado de ingresos para tan importante obra:

**Conceptos.**

Existencia en 1 de enero, 18.515,60 pesetas.

Donativos de Sociedades, 342 pesetas. Idem de particulares, 1.000 pesetas. Recaudación de cartillas, tarjetas y reglamentos, 215,70 pesetas.

Amuncios en el «Boletín», 630 pesetas. Ventas en el depósito, 384,45 pesetas. Total de estas cantidades, 21.087,75 pesetas.

A grandes rasgos hemos dicho algo de lo mucho y bueno que se puede decir de La Mutualidad Obrera, sobre la cual no dejaremos de insistir que es un verdadero incesante el trabajador que no pertenece a ella, y, en cambio, deja imposible que Sociedades capitalistas de Seguros comercien con su salud y aun con su propia vida.

El empujar de la clase burguesa

Es cosa corriente y sabida de sobra que la clase capitalista siempre aconseja a sus explotados que no deben mezclarse en la política...

Los sindicalistas apolíticos coinciden en la misma apreciación o pensamiento, y conducen a la clase trabajadora por el mismo camino...

Y se da el caso lastimoso de que en este juego de ajedrez se manejen los peones de carne humana a la voluntad y capricho de los principales jugadores.

En Gijón se publica un semanario que se titula Solidaridad Obrera, portavoz de la Confederación Regional del Trabajo en Asturias...

Pues bien; ahora estamos presenciando un pugilato entablado entre esos elementos sindicalistas y El Noroeste, reformista...

Como la plaza del disco es roja e indica peligro para el reformismo, tocan la bocina de alarma a sus coreligionarios...

Pero hay más. Según se desprende de lo que dice este diario reformista y realista, dentro de la Federación Obrera de la calle de Cabrales...

Desde que algunos militantes—dice El Noroeste—de la Federación Obrera obtuvieron plazas en el Ayuntamiento...

Me parece que la bruma se disipa... el horizonte se vislumbra... las

nubes se elevan y el sindicalismo se ve claro.

El Comité de la Federación local de la calle de Cabrales le mandó unas líneas a El Noroeste, que, entre otras cosas, dicen las siguientes sabrosas y bien aplicadas verdades...

El pueblo de Gijón, eminentemente industrial, totalmente obrero, con pujos rabiosamente radicales, está dando los casos paradójicos de que en cada elección que se celebra para elegir representantes del pueblo al Municipio...

Bien es verdad que estas conveniencias personales de quienes dirigen la política electoral no se practican cada minuto.

En el más elevado sentido de ética y por sus propios intereses, la masa trabajadora debiera infiltrar en su adormecido pensamiento la razón y el sentido político más justo a la realidad de su vida en el campo obrero...

J. G. FERNANDEZ

Correspondencia administrativa

VALLADOLID.—Sección Ferroviaria del Norte. Recibidas 18 pesetas para suscripción.

ESPORLAS.—Miguel Seguí y Seguí. Recibidas 11 pesetas para ídem.

ESPORLAS.—Francisco Arbós. Recibidas 15 pesetas para ídem.

ESPORLAS.—Bartolomé Llinás. Recibidas 4 pesetas para ídem.

SANTANDER.—Juan Gómez. Recibidas 18 pesetas para ídem.

CUART DE POBLET.—Sociedad de Azulejeros «La Defensa». Recibidas 9 pesetas para ídem.

SOTO DEL BARCO.—Sociedad de Oficios Varios «El Mejoramiento». Recibidas 18 pesetas para ídem.

SAN SEBASTIAN.—Celestino Bilbao. Recibidas 27 pesetas para ídem.

VALDEPENAS.—Sociedad obrera «Progreso». Recibidas 33 pesetas para ídem.

VILLARRAMIEL.—Centro 'Obrero de Oficios Varios. Recibidas 9 pesetas para ídem.

VILLANUEVA DEL ARZOBISPO.—Sociedad obrera «La Verdad». Recibidas 27 pesetas para ídem.

BOADILLA DE RIOSECO.—Sociedad Obrera Agraria. Recibidas 27 pesetas para ídem.

VERA DE BIDASOA.—Raimundo Chueca. Recibidas 9 pesetas para ídem.

SAN SEBASTIAN.—Emilio Salvatierra. Recibidas 9 pesetas para ídem.

DESDE PUENTE GENIL

Indudablemente la jornada de ocho horas ha constituido un avance importante en los anales del movimiento obrero. Por disminuir la jornada han luchado heroicamente varias generaciones...

Lo que no podíamos suponer los trabajadores era que una conquista que habíamos llevado por espacio de muchos años como bandera, los que más tarde habían de disfrutarla hicieran tan poco aprecio de ella.

Por lo que respecta a Puente Genil, es una verdadera vergüenza lo que con la jornada legal viene ocurriendo. Falta de organización con que defender un salario que baste a cubrir las más apremiantes necesidades...

En el más elevado sentido de ética y por sus propios intereses, la masa trabajadora debiera infiltrar en su adormecido pensamiento la razón y el sentido político más justo a la realidad de su vida en el campo obrero...

Félix GARCIA

La Organización de Zapateros

Después de una elección.

Se ha verificado la elección de Junta directiva, y el resultado no ha podido ser más expresivo, en cuanto a la voluntad y deseos del oficio en general.

Ha triunfado, después de vencer todos los obstáculos, la candidatura que presentaba el Grupo Socialista. Y el oficio, al proceder de esta manera, ha condenado también los procedimientos de los elementos comunistas...

Pero ahora a nosotros, a los socialistas, se nos plantea una cuestión, que es la de fortalecer esta corriente de la Sociedad, responder a las aspiraciones de la misma y trabajar, en suma, con el mayor entusiasmo por todos aquellos beneficios que con buen deseo podemos obtener.

Hay que ir a la reforma general del oficio; tenemos que interesar a todos de que el aumento parcial en las horas no nos proporcionaba nada más que luchas cruentas, en las cuales el hambre y la miseria se enseñoreaban en nuestros hogares...

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS

AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leocadio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

TORNEROS:

Se alquilan tornos mecánicos en marcha a 1,50 pesetas hora. SERRANO, 110. Teléfono 468 S.

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repla.—Servicio a la carta.—Precios económicos. HORTALEZA, 26.

CAFE BAR SIGLO XX

Plaza del Angel, núm. 19. TELEFONO 36-34 J. Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL:

Glorie'a de Quevedo, 2. TELEFONO 24-27 J.

CONAG FARO

El más fino, el más puro. Pedido en todas partes.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 5, imprenta.

Yá bajó el vino

Tinto de mesa, arroba. 6,50 pesetas. Tinto de Valdepeñas... 9,00. Blanco añejo superior... 9,00. a domicilio; en el almacén, media peseta menos.

ESPAÑA VINICOLA San Mateo, 8, teléfono 39-09 M.

SIDRAS SUPERIORES

Marca Asturianita Válgame Dios, 5, Madrid.

El médico de los pobres

por el doctor Beauvillard. Contiene consejos de gran utilidad y más de 2.000 recetas.

PRECIO: 3,50 PESETAS

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañados de su importe más 40 céntimos para certificado y franqueo.

¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

LA MUTUALIDAD OBRERA

CONSULTORIOS: Cava Baja, 1, principal; Atocha, 94, principal; Alcántara, 16, hotel; Luna, 10, principal; Eloy Gonzalo, 18; Gerona, 6 (Puente de Vallecas); O'Donnell, 39, principal (Tetuán de las Victorias).

SERVICIO ANTIDIPTERICO: Alcántara, 16, hotel. CLINICA OPERATORIA: (Cirugía y toxicología): Eloy Gonzalo, número 18, hotel.

Especialidades en organización: Otorinolaringología, Oftalmología, Dermatología y Sifiliografía. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; San Bernardo, 15; Valencia, 5; Pacífico, 7; Hermosilla, 3; plaza de Chamberí, 1; O'Donnell, 21 (Tetuán).

DEPOSITO Y LABORATORIO: Martínez Campos, 1.

Todo obrero consciente debe pertenecer a La Mutualidad Obrera.

Por lo tanto, a mi juicio, la primera cuestión a estudiar es la implantación de talleres.

Esta es una reforma que no ha de ser, pues ello no es posible, sin un estudio sereno y previo, implantada en el momento; pero sí tiene que ser el punto inicial de las grandes mejoras que tengamos que obtener.

Los beneficios que esta transformación reporta para nosotros es inútil repetirlos una vez más, pues están en el ánimo de todos.

De la industria centralizada todo lo mayormente posible es de donde podemos esperar que tengan acogida nuestras legítimas aspiraciones.

No se nos oculta que tenemos que vencer muchos prejuicios entre nosotros mismos para conseguir esto. Pero ello, como todo, ha de ser obra de convencimiento; de ir a la casa del compañero y hacerle saber lo inhumano del cuchitril en donde trabaja, la jornada tan excesiva que realiza y las consecuencias que todo esto le acarrea...

En otro sentido—y esto es casi general—, el obrero que se accidenta, como realiza el trabajo en su domicilio, tampoco se le concede el derecho que tiene con arreglo a la ley de Accidentes del trabajo.

Y el mejoramiento del oficio depende de la organización: cuanto mejor estemos y mejores seamos, la Sociedad será mejor y más fuerte; cuanto peor esté el oficio y menos capacitados estemos nosotros, más débil y raquítica será nuestra organización.

Así es que a trabajar, compañeros. Hagamos un alto en nuestras luchas intestinas y procuremos que en plazo breve seamos lo que debemos ser: obreros conscientes, que sabemos obtener lo que nos pertenece y sostenerlo después.

Hagamos una organización respetable para poder convivir con noble orgullo con la demás clase organizada.

Francisco MIGUEZ

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Ternera a la financière, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza en salsa verde, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.—Chuletas de ternera a la portuguesa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Pisto manchego, una peseta ración.

Otra víctima del cerril caciquismo

Con el compañero Francisco Gil Teruel ha ingresado en la cárcel de Linares nuestro camarada Tomás Trujillo. También va a cumplir seis meses y un día de prisión, y como Gil Teruel, ha sido condenado con arreglo a la ley de Jurisdicciones y por intervención del cacique don José María Yanguas.

Los más radicales como los menos extremistas, por lo que se conocen es por los hechos; y esto, compañeros sindicatos y simpatizantes, es lo que hace falta demostrar en esta ocasión, y más aun porque la carrera es larga y nos debe parecer corta.

Nosotros tenemos que notar la falta de estos dos camaradas en nuestras organizaciones; pero debemos hacer lo posible porque ni los eche de menos la burguesía ni sus hijos tampoco.

La organización debe demostrar que la maniobra del cacique Yanguas no ha de tener más efectos que los que produzca el sentimiento de ver a dos compañeros tras las rejas de la cárcel. Todos los compañeros están en el deber de triplicar su actuación, tanto en la organización obrera como en la Agrupación Socialista, para que no pueda decir el señor Yanguas que cerrando a Gil Teruel y a Trujillo se acaba la lucha socialista y societaria en Linares.

El mismo esfuerzo deben hacer todos por que a las familias de nuestros camaradas no les falte, por lo menos, lo más indispensable.

Así es que a trabajar, compañeros. Hagamos un alto en nuestras luchas intestinas y procuremos que en plazo breve seamos lo que debemos ser: obreros conscientes, que sabemos obtener lo que nos pertenece y sostenerlo después.

Hagamos una organización respetable para poder convivir con noble orgullo con la demás clase organizada.

Así es que a trabajar, compañeros. Hagamos un alto en nuestras luchas intestinas y procuremos que en plazo breve seamos lo que debemos ser: obreros conscientes, que sabemos obtener lo que nos pertenece y sostenerlo después.

Hagamos una organización respetable para poder convivir con noble orgullo con la demás clase organizada.

Así es que a trabajar, compañeros. Hagamos un alto en nuestras luchas intestinas y procuremos que en plazo breve seamos lo que debemos ser: obreros conscientes, que sabemos obtener lo que nos pertenece y sostenerlo después.

Asociación Artístico-Socialista

Con objeto de hacer el reparto de papeles de una nueva producción literaria de nuestro querido compañero José María Acebo, titulada «El enemigo de todos», se convoca para el jueves, a las diez de la noche, en la secretaría número 20, a todos los compañeros que integran el Cuadro artístico de esta Asociación.

Igualmente se recomienda la asistencia a cuantos trabajadores desean formar parte del Orfeón Socialista.

El Comité prescinde de encarecer a los compañeros la más puntual asistencia, en la seguridad de que todos han de concurrir por y para el progreso de nuestra entidad.—El Comité.

IMPRENTA, MADERA, 5.